



PROGRAMME HUMANITAIRE & DÉVELOPPEMENT



FATOU ELISE BA

Chercheuse en charge du programme
Humanitaire et Développement –
Géopolitique de l'aide

ba@iris-france.org

Les réponses de l'aide internationale aux crises mondiales nécessitent une **remise en question régulière et une réflexion constante sur l'amélioration des pratiques** afin de répondre au mieux aux besoins des bénéficiaires et des populations en grande vulnérabilité, mais également afin de prévenir des nouvelles crises.

Le programme Humanitaire et Développement – Géopolitique de l'Aide de l'IRIS a été conçu pour apporter une **vision pluridisciplinaire et prospective des enjeux actuels ayant trait à la solidarité internationale**, et pour les mettre en débat. Il vise également à **accompagner les acteurs et les actrices de l'aide** confrontés aux mutations d'un environnement géopolitique et stratégique de plus en plus complexe.

ANALYSER

Production et diffusion d'analyses pluridisciplinaires (écrites, vidéos, audios) avec l'objectif d'animer le débat stratégique

CONSEILLER

Réalisation de veilles d'actualité, de fiches pays, de notes d'analyse, d'études prospectives ou sur mesure, cartographie des risques

DÉBATTRE

Organisation d'événements grand public, séminaires professionnels, interventions en organisation

FORMER

Formations sur mesure, sensibilisation des salariés, formations diplômantes (IRIS Sup')

LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE, UN SECTEUR EN PERPÉTUELLE MUTATION

Alors que le secteur de l'aide n'a jamais connu autant de corps de métiers, de ressources humaines, de programmes dans le monde, et dans un contexte de mutation du modèle d'intervention qui se structure et mobilise les sociétés civiles dans les pays dits « en développement », **la cohérence des interventions humanitaires et de développement est de plus en plus interrogée**. Et ce d'autant plus à l'approche du bilan des Objectifs du Millénaire pour le développement des Nations unies d'ici 2030.

Par ailleurs, **le secteur de l'aide est soumis à de nombreux défis** : persistance des trois grandes pandémies (VIH, tuberculose, paludisme), émergence de nouvelles pandémies, accès aux soins de santé de base et aux biens de première nécessité, déplacements des populations fuyant les conflits et/ou les dérèglements climatiques et environnementaux, remise en question des droits des femmes, des enfants et des minorités (sexuelles, raciales ou ethniques), pauvreté endémique de certaines zones, etc. Dès lors, **la géopolitique des actions humanitaires et de développement s'analyse dans un champ très large d'interactions entre des acteurs des Nords et des Suds, via un prisme pluridisciplinaire**.



EXPERTISE ET SAVOIR-FAIRE

L'IRIS travaille de longue date sur les enjeux liés aux questions humanitaires et de développement. Son **expertise reconnue** sur ces questions, à la fois panoramique et très spécialisée, repose sur un réseau de collaborateurs à même de produire de **l'analyse** et de la formation de manière **rigoureuse, indépendante et pédagogique**. Les équipes administratives et logistiques de l'institut accompagnent avec un savoir-faire aguerri l'ensemble des missions qui lui sont confiées. Dans le cadre de son école IRIS Sup', l'IRIS forme depuis 2004, **les acteurs et les décideurs du secteur de la solidarité internationale** via la formation Manager de Programmes internationaux – Humanitaire et Développement (titre de niveau 7 reconnu par l'État, Bac+5) L'IRIS est par ailleurs **membre du réseau** des acteurs de la solidarité internationale **Coordination SUD**.

OBJECTIFS DU PROGRAMME



PROGRAMME
HUMANITAIRE &
DÉVELOPPEMENT



Être un incubateur d'idées et de réflexions sur les enjeux liés à l'aide internationale, sur les pratiques et stratégies des acteurs et actrices de l'aide, ainsi que sur les réponses apportées aux crises humanitaires et aux inégalités de développement à l'aune des disparités géopolitiques. Le programme a en particulier l'objectif de **produire de l'analyse autour de trois axes de recherche transversaux** :

- ▶ les droits humains et humanitaires et la défense des populations vulnérables ;
- ▶ le genre dans les stratégies humanitaires et de développement ;
- ▶ les pratiques et acteur-trice-s de l'aide.



Appuyer les acteurs et actrices de l'aide dans leur compréhension des contextes d'intervention de plus en plus complexes de manière à apporter les réponses les plus adaptées, et **les accompagner dans leur réflexion** sur l'impact réel des actions du secteur.



Animer le débat et améliorer la connaissance et la visibilité de l'humanitaire et du développement auprès du grand public.



Développer un réseau multi-acteurs et multi-actrices (recherche, politique, secteur associatif et société civile, secteur privé) autour des enjeux liés au secteur de l'aide avec l'ambition d'œuvrer au niveau des espaces de gouvernance décisionnaires.



L'IRIS est l'un des **principaux think tanks français spécialisés sur les questions géopolitiques et stratégiques**. Il est le seul à présenter la singularité de **regrouper un centre de recherche et un lieu d'enseignement** délivrant des diplômes, via son école IRIS Sup', ce modèle contribuant à son attractivité nationale et internationale. Association loi 1901 créée en 1991, l'IRIS a progressivement affirmé son **rayonnement en matière d'expertise et d'animation des débats sur les relations internationales**, lui permettant d'obtenir en 2009 la **reconnaissance d'utilité publique**.